#### **UNIVERSIDAD NACIONAL**

## JOSÉ FAUSTINO SANCHEZ CARRIÓN



### **FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES**

## ESCUELA ACADÉMICO PROFESIONAL DE TRABAJO SOCIAL

# COMUNICACIÓN FAMILIAR Y SOLEDAD EN EL ADULTO MAYOR CASA FRANCISCA NAVARRETE CARRANZA – HUACHO

TESIS PARA OPTAR EL TITULO DE LICENCIADA EN TRABAJO SOCIAL

TESISTA:

Bach. LADY FIORELLA ROJAS SANCHEZ

ASESORA:

M(a) EUDOSIA ADELA CAMARENA LINO

**HUACHO - PERÚ** 

2013

#### RESUMEN

La presente investigación intitulada "Comunicación Familiar y Soledad en el adulto mayor Casa Francisca Navarrete Carranza" — Huacho cuyo objetivo es determinar la Influencia de la Comunicación Familiar en la Soledad de la población estudiada.

Es una investigación de tipo correlacional y su población de estudio son 40 adultos mayores quienes pertenecen a la Casa del Adulto Mayor Francisca Navarrete Carranza de Huacho, para medir la variable dependiente se utilizó la Escala Este R-2010 creada por la Universidad de Granada y para la variable independiente se aplicó la pregunta cinco y once referidas para comunicación familiar del Test de funcionamiento familiar (FF - SIL) de Ortega, de la Cuesta y Días.

Echeverri (1994), La soledad Familiar se refiere al vínculo que se tiene con la familia en la actualidad. En los primeros años de vida, el sistema familiar debe proporcionarle al niño seguridad y permitirle construir su identidad a través de las figuras parentales. Por ello, a lo largo del tiempo, la familia se convierte en un referente importante para las futuras construcciones que él establezca y constituye una fuente de apoyo. Para muchos autores la familia es un apoyo importante que les permite a los adultos mayores sentirse útiles.

Según Canal G. (1982), La soledad conyugal hace alusión a la relación que se tiene con una pareja afectiva. Las relaciones de pareja si bien atraviesan por conflictos permiten a la persona experimentar afecto, sentirse importante y acompañada. Las relaciones afectivas están enlazadas con los referentes que se tienen de la familia de origen, tanto de las vivencias que se percibieron en el subsistema conyugal como las vividas en el subsistema parentofilial.

Para la realización de la investigación se tomo como consideración las dimensiones de la variable dependiente soledad: soledad familiar y soledad conyugal aplicandose la Escala Este R-2010 de la Universidad de Granada, que permitió conocer que los adultos mayores tienen soledad conyugal alta y tienen soledad familiar media y esta ultima dimensión es complicada de medir ya que los adultos mayores a pesar de sentirse solos no se expresan de manera directa de su familia escondiendo su estado en el cual se encuentran.

Finalmente se puede concluir que al contrastar las hipótesis la comunicación familiar de los adutos mayores es negativa ya que no se pueden expresar de manera clara y directa con sus familiares y ello influye en la soledad familiar y conyugal ya que se sienten incomprendidos, rechazados sin compañía de sus seres queridos para las actividades que realizan.